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Задание А16 ЕГЭ 
В задании А16 в этом году проверяется правописание личных окончаний глаголов и суффиксов причастий.

Чтобы определить спряжение глагола, глагол нужно поставить в неопределённую форму (инфинитив). Если мы имеем дело с причастием, необходимо определить, от какого глагола образовано причастие.

Что такое инфинитив? Это начальная форма глагола, которая отвечает на вопросы что делать?; что сделать? 

По инфинитиву можно без труда определить безударное окончание глагола, суффикс действительного или страдательного причастия настоящего времени

Два типа спряжения
	2 спряжение 
	1 спряжение

	Все глаголы на –ить, кроме исключений
	глаголы брить, стелить, зиждиться



	7 глаголов на –еть: терпеть, вертеть, обидеть, зависеть, ненавидеть, видеть, смотреть
	сеять, веять, лелеять, таять, лаять, каяться, реять, блеять, затеять, кашлять, чуять, надеяться 


	4 глагола на –АТЬ: дышать, слышать, держать, гнать
	все остальные глаголы на –еть, -ать, 

-оть, -уть, -ть и др. 



	«Сигнальные»  буквы –И-, -А-, -Я-
	«Сигнальные»  буквы –Е-, -У-, -Ю-


I спряжение
1 лицо (я) – У,Ю                   (мы) – ЕМ

2 лицо (ты) – ЕШЬ               (вы) – ЕТЕ

3 лицо (он, она, они) –ЕТ    (они) – УТ, -ЮТ

Глаголы I спряжения опознают друг друга по секретному слову ЕдУ 
II спряжение
1 лицо (я) – У,Ю                   (мы) – ИМ

2 лицо (ты) – ИШЬ               (вы) – ИТЕ

3 лицо (он, она, они) –ИТ    (они) – АТ, -ЯТ

У глаголов II спряжения есть любимая игрушка – ослик ИА 
Заметим, что приставки и постфиксы –ся) не влияют на спряжение глаголов (напр.: услышать спрягается как слышать, вертеться - как вертеть и т. п.).
Правописание суффиксов причастий

	Исходный глагол
	Действительные причастия настоящего времени
	Страдательные причастия настоящего времени

	I спряжение

	–УЩ-, -ЮЩ-

Шептать – шепчУТ -  шепчУЩий
	-ЕМ-

Читать – читаЮТ - читаЮЩий

	II спряжение


	-АЩ-, -ЯЩ-

Дышать – дышАТ - дышАЩий
	-ИМ-

Видеть – видЯТ - выдИМый


	Гласная буква перед суффиксом –ВШ- действительных причастий прошедшего времени
	Гласная буква перед суффиксом –НН- страдательных причастий прошедшего времени

	Перед суффиксом –ВШ- пишется та же гласная, что и перед –ТЬ в начальной форме глагола:

увидЕть – увидЕвший

услышАть – услышАвший

растаЯть - растаЯвший
	Если исходный глагол оканчивается в начальной форме на –АТЬ или –ЯТЬ, то гласная буква А,Я сохраняется перед НН в страдательных причастиях прошедшего времени:
услышАть – услышАнный

посеЯть – посеЯнный

Если исходный глагол оканчивается в начальной форме на –ИТЬ или –ЕТЬ, то перед НН пишется только Е:

увидЕть – увидЕнный

построИть - построЕнный


Алгоритм проверки окончаний глаголов и суффиксов причастий:

1)  Выясните, в какой части слова пропущена гласная буква:

· в окончании

· в  суффиксе

2) Если гласная буква пропущена в окончании, то по неопределённой форме установите спряжение глагола:

· в личных окончаниях глаголов первого спряжения пишутся гласные буквы Е, У, Ю (УдУ).
· в личных окончаниях глаголов второго спряжения пишутся гласные буквы И, А, Я (ослик ИА)

3) Если гласная буква пропущена в суффиксе, то проанализируйте характер орфограммы:
· пропущена гласная буква в суффиксах причастий –УЩ-, -ЮЩ-, -АЩ-, -ЯЩ-, -ЕМ-, -ИМ-

· пропущена гласная буква перед суффиксом причастий –ВШ- и –НН- 

4) Правописание суффиксов причастий –УЩ-, -ЮЩ-, -АЩ-, -ЯЩ-, -ЕМ-, -ИМ- зависит от спряжения исходного глагола:

· в причастиях, образованных от глагола I спряжения, пишутся суффиксы –УЩ-, -ЮЩ-, -ЕМ-
· в причастиях, образованных от глагола II спряжение -АЩ-, -ЯЩ-, -ИМ-

5) Правописание гласной буквы перед суффиксом причастий –ВШ- и –НН- зависят от того, на –АТЬ, -ЯТЬ, -ИТЬ или –ЕТЬ оканчивается начальная форма исходного глагола:
· если исходный глагол оканчивается в начальной форме на –АТЬ или –ЯТЬ, то гласная буква А, Я сохраняется перед НН в страдательных причастиях прошедшего времени

· если исходный глагол оканчивается на –ИТЬ, -ЕТЬ, то перед НН пишется только Е

· перед суффиксом ВШ сохраняется та же гласная, что и перед окончанием ТЬ в начальной форме.
